

つれづれなるままに

す
い
る

芳賀サト



少年易老学難成

一寸光陰不可輕
階前梧葉既秋聲

未醒池塘春草夢

この詞との出会いは女学校一年の習字の時間で、すばらしさに感動しながら筆を走らせたことを思い出す。そして常に口ずさんでは自分をほめまし、また後輩の指導にあたってきた。しばらくしてこれは朱熹の作であること、朱熹は中国南宋の哲学者で新儒学「宋學」を大成した学者、人類の教師としての尊称は朱子とよばれたかたであることを知った。

人となること、人をつくることは容易でない。教師として数学をおしえながら生徒らを創造性豊かな人間に育てていくむつかしさはよくわかる。
中学校や高校程度の数学まではほとんどの生徒が理解できるであろう。た

だ人によつて理解するまでに多少時間に差はあるてもそこまではのびると思うし、またそう信じて毎日はりきつて

教壇に立っている。今年も三十三回目の終戦記念日をむかえたが、私はこの日の来るたびに、はじめて教師になつたころを思い出す。

昭和二十年九月女高師を卒業して、同九月三十日付の辞令で勤めたからである。敗戦のむなしさをかみしめ、古い価値体系がくずれて心のよりどころに迷い、また食糧にも困った時代であった。

幸い數学科の教師なので、授業内容に大きな変化はなかつた。ザラ半紙に印刷したおそまつな教科書を手に、空腹をこらえながら教師も生徒も真剣に授業に取り組んだことが、昨日のように思われる。



運動会風景

○○ちゃんに○○してあげようと思うのですが」と相談されて、聞いているのです。○○ちゃんに○○してあげようと思うのです。

三年間教えた生徒が卒業していくのをよろこび、また新入生をむかえてはがんばっているうちに三十三年はすぎ、世の中ははげしく移りかわつた。各家庭に電話、テレビが普及して、情報伝達手段の多様化と情報量の増大で居ながらに情報が入つてくる。生産力の発展による大量生産、大量消費でだれも同じ商品を買えるような

画一化が進み、デパートやスーパーへ行けばどんなものでもお好み次第に手に入る物質の豊かなゆとりのある時代になった。親たちは子供が少ないのに至れりつくせりで育てて、親子の心理的距離が近く、特に母親と子供の密着度はいつそう強められている。「うちの

子供の気質もずいぶん変わつた。一

年間で早く与えられたり、求める

ことができるので、学習意欲に欠け

ぱりがなく、一つの問題にとり組んで

いるようである。

子供の気質もずい